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ЭКОЛОГИЯ

В ходе переговоров в формате 
тет-а-тет Президент отметил, что 
визит Премьер-министра в нашу 
страну укрепит казахско-словац-
кое партнерство и откроет но-
вые перспективы двусторонних  
отношений.

– Казахстан и Словакию свя-
зывают тесные взаимоотноше-
ния. Мы осуществляем крупные 
проекты. Я считаю, что имеются 
возможности, которые еще пред-
стоит должным образом изучить и 
раскрыть в будущем. Поэтому мы 
уделяем большое значение Ваше-
му визиту и считаем, что он бу-
дет способствовать развитию сот- 
рудничества между двумя госу-
дарствами. Мы высоко ценим 
наши отношения с вашей стра-
ной и считаем Словакию одним 
из основных партнеров Казахста-
на в Европейском союзе. Поэто-
му я как Президент буду делать 
все возможное для расширения и 
углубления наших связей в самых 

разных областях, – сказал Глава 
государства.

В свою очередь Премьер-ми-
нистр Словакии заявил о готовно-
сти придать новый импульс дву-
сторонним отношениям и нара-

щивать торгово-экономические 
контакты с Казахстаном.

По завершении встречи в узком 
составе Президент Касым-Жомарт 
Токаев и Премьер-министр Сло-
вакии Роберт Фицо продолжили 

переговоры с участием делегаций 
обеих стран.

Как отметил Глава нашего го-
сударства, Словакия является 
важным и надежным партнером 
Казахстана в Европе.

Касым-Жомарт Токаев напом-
нил, что отношения между Аста-
ной и Братиславой опираются на 
прочную правовую базу, охваты-
вающую ключевые направления 
сотрудничества. Он подтвердил 
намерения Казахстана продол-
жить тесную работу со Словакией 
по всему спектру двусторонней и 
многосторонней повестки.

Приоритетное внимание, по 
мнению Главы государства, следу-
ет уделить экономическому пар-
тнерству. В прошлом году объем 
товарооборота составил 140 мил-
лионов долларов. В Казахста-
не действуют более 30 словацких 
компаний и 22 совместных пред-
приятия в различных секторах.

Президент Казахстана также под-
черкнул важность дальнейшей ди-
версификации структуры сотрудни-
чества. Он отметил, что новые воз-
можности открываются в таких сфе-
рах, как энергетика, промышленное 
производство, сельское хозяйство, 
логистика, цифровизация, крити-
чески важные сырьевые материалы, 
образование и туризм.

В свою очередь Роберт Фицо вы-
разил благодарность Главе нашего 
государства за теплый прием, ока-
занный ему и словацкой делегации 
на казахской земле.

Расширяя  горизонты  сотрудничества
В резиденции Акорда  

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев провел пере-
говоры с Премьер-министром 
Словакии Робертом Фицо. 

Юрий Кро-
совский — 
сварщик ше-
стого разря-
да в АО «Айдан Мунай». Он посвятил 
работе с металлом и огнём почти чет-
верть века. 

Мастер огня 
и металла

Свой трудовой путь он начинал на кы-
зылординской ТЭЦ монтажником. С пер-
вых дней Ю.Кросовский показал себя от-
ветственным, дисциплинированным и тру-
долюбивым работником. Особенно ярко его 
качества проявились во время аварийных си-
туаций: он активно участвовал в восстанови-
тельных работах, быстро приобретая практи-
ческие навыки.

По словам нашего героя, ему нередко 
приходилось сталкиваться с задачами, свя-
занными со сваркой. Тогда он и почувство-
вал настоящий интерес к этому ремеслу.

– В 2000 году на месторождении Кумколь  
в Улытауской области были организованы об-
учающие курсы для подготовки сварщиков, – 
рассказывает мастер. – Именно там я полу-
чил свои первые профессиональные навыки 
под руководством опытных наставников. 

Позднее Юрий стал работать в управлении 
капитального строительства, а с 2001 года – 
в АО «Айдан Мунай». Он принимал участие 
в масштабных проектах, связанных со стро-
ительством терминалов и инфраструктурных 
объектов. Прошел ускоренный курс по сва-
рочному делу в Кызылординском универси-
тете им. Коркыта ата, в очередной раз повы-
сив свою квалификацию. С этого времени 
опытный специалист стал также ремонти-
ровать трубопроводы и другие устройства и  
сооружения предприятия.

В сварочном деле необходимы исключи-
тельная точность, выдержка и мастерство, 
знания свойств металлов и умение рабо-
тать в сложных условиях. Ю. Кросовский — 
опытный профессионал, чьё мастерство 
вдохновляет молодых специалистов. 

Альфия ГАВЫЧЕВА
Фото автора

На четвертом заседании Нацио-
нального курултая в Бурабае Глава го-
сударства отметил, что у Казахстана 
есть огромные возможности как ми-
нимум в четырех направлениях, по ко-
торым он способен задавать тон в ре-
гиональном и глобальном масштабах. 
Одно из них связано с развитием тран-
зитно-транспортного потенциала.

Действительно, наша республика, 
обладая девятой по площади террито-
рией в мире, имеет огромные перспек-
тивы по развитию транзитно-логисти-
ческой сферы и становлению в каче-
стве важнейшего звена мировой тор-
говли. Свою лепту в соответствующие 
процессы вносит и Кызылординская 
область.

– Для развития логистики, а также 
диверсификации экономики региона 
на территории международного аэро-
порта «Коркыт Ата» создана специаль-
ная экономическая зона, – отметил  

заместитель акима области Ардак Зебе-
шев. – Кроме того, в воздушной гава-
ни обустроен новый современный тер-
минал, и сейчас администрация струк-
туры активно занимается привлечени-
ем к сотрудничеству международных 
авиакомпаний. Вместе с тем улучша-
ется инфраструктура железнодорож-
ного транспорта – в прошлом году за-
вершена реконструкция вокзала Кы-
зылорды, сейчас ремонтируются вок-
залы районных станций.

Значительные изменения за послед-
ние три года претерпела и автомобиль-
ная сеть региона. В Кызылорде откры-
ли центральный автобусный вокзал, 
сооружаются крупные складские по-
мещения, капитально отремонтиро-
ван Кызылординский участок жезказ-
ганской трассы, начинается возведе-
ние четырехполосной автомагистрали 
«Западная Европа – Западный Китай» 
от Кызылорды до Актобе. Кроме того, 
строятся крупные развязки и объезд-
ные трассы вокруг областного центра. 
Все это указывает на то, что совсем 
скоро областной центр превратится в 
крупный логистический центр Южно-
го Казахстана.

Как сообщил региональный дирек-
тор АО «НК «Kazakh Invest» Мурат Ба-
лабаев, активное развитие транспорт-
ного узла делает Кызылорду привлека-
тельной для логистических компаний. 
Привлечение их в регион будет спо-
собствовать развитию МСБ, созданию 
новых рабочих мест и увеличению на-
логовых поступ лений в бюджет.

– По территории области проходит 
самый протяженный участок автома-
гистрали «Западная Европа – Запад-
ный Китай» длиной 813 километров, – 
заметил Мурат Балабаев. 

В  Приаралье  появится  
сеть  метановых  автозаправок
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Инновационные станции ста-
нут частью строящихся много-
функциональных придорожных 
комплексов.
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Аким области Нурлыбек 
Налибаев от имени жителей 
земли Сыра поблагодарил соз- 
дателя и дирижера оркестра 
Секена Турысбекова. 

– Мы рады приветствовать 
на земле Сыра композитора и 
кюйши, обладателя большо-
го таланта Секена Турысбе-
кова и его детище – оркестр  
«Акжауын», – подчеркнул гла-
ва региона. – Коллектив, по-

коривший своим искусством 
сцены ряда государств, пред-
ставляя миру на самом высо-
ком уровне музыкальные тра-
диции нашего народа, досто-
ин самых высоких почестей. 
Музыкальные традиции Ма-
хамбета, Курмангазы, Тат-
тимбета, Казангапа, Дины 
нашли продолжение в твор-
честве Секена Турысбекова. 
Песни и кюи композитора на-
шли огромный отклик в серд-
цах слушателей и завоевали 
любовь и признание народа.

Кызылординскую землю не 
случайно называют «Сыр елі – 

Жыр елі», отсюда вышло не-
мало талантов, именами кото-
рых мы по праву можем гор-
диться. В низовьях Сырда-

рьи жили и творили талантли-
вые кюйши, жырши и жырау, 
ставшие продолжателями му-
зыкальных традиций, зало-
женных выдающимся пред-
ком тюрков – Коркытом. В 
истории земли Сыра, беру-
щей свои истоки из глубины 
веков, немало славных стра-
ниц. Именно здесь, в Кызыл- 
орде, куда была перенесена 
столица республики, состо-
ялся съезд, на котором наро-
ду вернули его исконное на-
звание «қазақ». Сегодняшний 
праздник искусства положил 
начало культурным меропри-

ятиям в рамках празднования 
100-летия талантливого сына 
казахского народа, выдающе-
гося композитора и кюйши 

Нургисы Тлендиева. 
Открыл концерт кюй 

«Ұлы дала» С.Турысбе-
кова в сольном исполне-
нии самого автора. Ком-
позитор прослыл масте-
ром шертпе-кюя, кото-
рый передает тончайшие 
нити человеческих пе-
реживаний. Произведе-
ния «Дарабоз», «Жазғы 
қар», «Көк бөрі» отли-
чаются глубоким фило-
софским содержанием, 
неторопливой и вели-
чавой манерой испол-
нения. Одно из лучших 
творений композито-
ра – кюй «Көңіл толқы-

ны», своеобразная исповедь 
музыканта, в которой отра- 
зилась вся гамма человечес- 
ких чувств – любовь и неж-
ность, печаль и сочувствие, 
доброта и признательность.

Наряду с произведения-
ми С.Турысбекова на концер-
те были исполнены самые из-
вестные кюи Курмангазы «Ақ-
сақ киік», «Қайран, шешем», 
сочинения Нургисы Тленди- 
ева «Ата толғауы», «Боорлашта-
рым», а также «Әсем қоңыр» 
Дины Нурпеисовой.

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Чарующие  звуки  домбры
В Кызылорде в Цент- 

ре искусств состоялся  
концерт государственно- 
го камерного оркестра  
«Акжауын», приуроченный 
к 100-летию композитора, 
дирижера и домбриста, на-
родного артиста КазССР, 
Халық Қаһарманы Нур-
гисы Тлендиева. 
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– От всего серд-
ца благодарю Ка-

захстан за неоценимый вклад в 
освобождение Словакии в 1944-
1945 годах. Около миллиона сол-
дат из вашей страны сражались 
в рядах Советской Армии. Око-
ло 60 тысяч советских солдат от-
дали свои жизни за освобожде-
ние Словакии. Мы глубоко при-
знательны за то, что было сде-
лано для Словакии в те тяжелые 
времена. Ваше Превосходитель-
ство, с глубоким уважением мы 
следим за Вашими усилиями 
по развитию страны и Вашим  
амбициозным планом постро-
ения нового Справедливого 
и Процветающего Казахста-
на. Я постоянно призываю сво-
их коллег в Европейском сою-
зе не замыкаться только на делах 
внутри ЕС, а шире смотреть на 
мир, изучать опыт других стран 
и их достижения. Нам следует 
укреплять сотрудничество и бо-
лее активно взаимодействовать 
с партнерами по всему миру, –  
заявил Премьер-министр.

В ходе переговоров с участием 
делегаций двух стран была под-
тверждена взаимная заинтере-
сованность сторон в дальней-
шем укреплении партнерства и 
реализации новых инициатив, 
способствующих развитию ка-
захско-словацких связей.

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев и Премьер-ми-
нистр Словакии Роберт Фицо  
выступили перед представителя-
ми средств массовой информации.

В начале своего выступле-
ния Президент Казахстана вы-
сказал признательность за ви-
зит Премьер-министру Роберту 
Фицо и всем членам словацкой 
делегации.

– Словакия – важный и на-
дежный партнер Казахстана в 
Европейском союзе. Наши отно-

шения, имеющие богатую исто-
рию, продолжают укрепляться в 
духе дружбы и взаимного уваже-
ния. Между Астаной и Братисла-
вой налажен содержательный по-
литический диалог. Активно раз-
виваются контакты в торгово- 
экономической и культурно-гу-
манитарной сферах. Сформиро-
вана договорно-правовая осно-
ва. Отмечается устойчивый рост 
взаимной торговли. В Казахстане 
успешно работают более 30 сло-
вацких компаний. Хотел бы вы-
разить благодарность г-ну Робер-
ту Фицо за то, что вместе с ним в 
нашу страну прибыли представи-
тели крупного словацкого бизне-
са. Уверен, что запланированный 
на сегодня бизнес-форум при-
даст дополнительный импульс 
нашему взаимодействию, – ска-
зал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что в ходе содержательных 
переговоров с Робертом Фицо 
были обсуждены перспективы 
расширения казахско-словацко-
го сотрудничества и достигнуты 
конкретные договоренности.

– Между нашими государства-
ми нет каких-либо разногласий. 
Перед Казахстаном и Словакией 
открыты широкие горизонты сот- 
рудничества. Укрепление мно-
гогранных связей отвечает инте-
ресам обоих народов. Словакия 
является динамично развиваю-
щимся государством с устойчи-
выми темпами экономического 
роста. В связи с этим Казахстан 
стремится к дальнейшему рас-
ширению двусторонних отноше-
ний. Рассмотрены вопросы нара-
щивания объемов взаимного то-
варооборота. Мы придаем боль-
шое значение углублению инве-
стиционного взаимодействия. В 
этом контексте ключевую роль 
играет Межправительственная 
комиссия. Я предложил повы-

сить уровень ее сопредседателей 
до уровня министров. Казахстан 
готов экспортировать в Слова-
кию нефть, газ, уран, продукты 
питания и другие товары. Также 
мы видим перспективы реализа-
ции совместных проектов в сфе-
рах энергетики, машинострое-
ния, сельского хозяйства, цифро-
визации и туризма. Имеется зна-
чительный потенциал для сот- 
рудничества в военно-техниче-
ской области. Кроме того, в ходе 
переговоров мы обсудили воз-
можность совместного исполь-
зования потенциала одного из 
стратегически важных торговых 
маршрутов – Транскаспийско-
го международного транспорт-
ного коридора. Я пригласил сло-
вацких партнеров принять уча-
стие в данном проекте, который 
может открыть новые горизонты 
для двусторонней торговли, – до-
бавил Президент.

Глава государства отметил, 
что Казахстан заинтересован 
в изучении передового опыта 
Словакии в управлении водны-
ми ресурсами и готов к совмест-
ной работе.

По словам Президента, на 
сегодняшних переговорах так-
же были рассмотрены вопросы 
международной и региональной 
повестки.

В свою очередь Роберт Фицо 
высоко оценил итоги сегод-
няшних переговоров с Касым- 
Жомартом Токаевым, на кото-
рых был обсужден широкий круг  
вопросов.

– Думаю, что мы смогли сде-
лать большой шаг вперед. Все 
договоренности, которые были 
достигнуты сегодня, найдут 
свое отражение в соответству-
ющих подписанных контрак-
тах и взаимовыгодном сотруд-
ничестве, – сказал Премьер- 
министр Словакии.

Отмечено, что в прошлом году было 
зарегистрировано 16 случаев выпаде-
ния детей из окон, в одном из происше-
ствий пострадали сразу двое малышей. 
Главные причины несчастных случаев – 
недостаточный контроль со стороны 
взрослых, отсутствие защитных реше-
ток на окнах. 

В области проводится активная ин-
формационно-разъяснительная работа 
по предотвращению выпадений детей 
из окон многоквартирных жилых до-
мов. Одна из задач – обеспечение без-

опасности детей из малообеспеченных 
семей. В домах этой категории населе-
ния устанавливаются защитные устрой-
ства на окна. 

За пять месяцев текущего года тра-
гических случаев зафиксировано не 
было, что подтверждает эффектив-
ность проводимых профилактических 
акций. В то же время в детской боль-
нице за этот период 1415 детей прохо-
дили стационарное лечение по различ-
ным причинам, в том числе из-за халат-
ного отношения взрослых к вопросам 

детской безопасности. Каждый роди-
тель должен осознать свою ответствен-
ность за жизнь и здоровье своих детей, 
регулярно разъяснять им элементарные 
правила безопасности. 

Акция «Окно» – важный шаг в пре-
дотвращении детского травматизма. 
Безопасность детей – наша общая от-
ветственность, и каждый взрослый дол-
жен внести свой вклад в это дело. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Расширяя  горизонты  сотрудничества О  безопасности  труда  и  условиях  для  туристов

После заседания глава региона про-
вел специальное совещание по озвучен-
ным темам. 

Как сказал аким области, подряд-
ные компании, реализующие инвести-
ционные проекты, должны заключить 
с рабочими трудовые соглашения. Важ-
но держать на контроле своевременную 
выплату заработной платы на предпри-
ятиях и учреждениях, проводить пос- 
тоянный мониторинг за предупрежде-
нием трудовых конфликтов. Нужно 
обеспечить заключение работодателями 

договоров обязательного страхования 
работников от несчастных случаев. Так-
же необходимо активизировать меры по 
заключению на предприятиях коллек-
тивных договоров, проводить разъясни-
тельную работу.

– Необходимо изучить вопрос от-
крытия отделения туристической поли-
ции для обеспечения безопасности ино-
странных граждан, – сказал Н. Нали-
баев. – Нужно обеспечить высокое ка-
чество услуг туристам, приезжающим 
в регион, совершенствовать сервис в  

гостиничном и ресторанном бизнесе, 
организовать семинары-тренинги с уча-
стием лучших специалистов по подго-
товке гидов.

В целях обеспечения трудовой безо-
пасности в регионе проведена работа с 
2856 предприятиями, 222 работодате-
ля заключили договора обязательного 
страхования от несчастных случаев бо-
лее чем с семью тысячами работников. 
На сегодня в «Единую систему учета 
трудовых договоров» внесены трудовые 
договоры более 139,4 тысяч работни-
ков из 4379 предприятий. На платформе 
«Инновационный навигатор проектов» 
зарегистрированы 43 проекта на общую 
сумму 1,1 триллиона тенге. В этом году 
в рамках реализации 24 проектов ведет-
ся постоянный мониторинг заключения 
трудовых договоров между подрядными 
компаниями и работниками. 

Жумабек САРСЕНБИН

На заседании Правительства под председательством Премьер-Ми-
нистра Олжаса Бектанова были обсуждены вопросы обеспечения без-
опасных условий труда на производстве и цифровизации трудовой сфе-
ры, а также создания комфортных и безопасных условий для турис- 
тов. В селекторном режиме в его работе принял участие аким области  
Нурлыбек Налибаев.

Защити  ребёнка  от  беды
В регионе стартовала оперативно-профилактическая акция «Окно», 

направленная на снижение уровня травматизма и гибели детей. Об этом 
на брифинге в региональной Службе коммуникаций рассказали началь-
ник управления по предупреждению чрезвычайных ситуаций област-
ного департамента по ЧС Бейбитхан Спанов и травматолог многопро-
фильной областной детской больницы Женисбек Карбозов. 

– Для строитель-
ства современных 

объектов придорожного сер-
виса в регион активно привле-
каются инвесторы. Работа дала 
плоды. На одной из самых за-
груженных трасс страны – 
М-32 «Самара – Шымкент» – 
инвесторы построят 10 совре-
менных придорожных запра-
вочных комплексов под брен-
дами Dom, «Компас», Qazaq Oil 
и «Алаш Метан». Таким обра-
зом, в сентябре текущего года в 
Приаралье откроется сеть пер-
вых в Казахстане метановых за-
правок для грузовых фур и рей-
совых автобусов. Кстати, это 
первый проект из всех обсуж-
давшихся с 2017 года, который 
дошел до стадии строительства.

Проекты поддержаны АО «НК 
«Kazakh Invest» и акиматом обла-
сти – уже получены акты на зем-
лю в Шиелийском и Аральском 
районах, технические условия на 
газ, воду, свет и примыкание до-
рог от АО «НК «ҚазАвтоЖол».

Многофункциональные при-
дорожные комплексы с АГНКС 
и ЭЗС в Шиелийском и Араль-
ском районах будет поэтапно 
строить отечественная компа-
ния «Эко Энерджи Плюс». Как 
рассказал ее директор Демир 
Юнус Джихат-Оглу, объекты 
под брендом Dom предназначе-
ны для обслуживания грузовых 
автомобилей, «ГАЗелей» и лег-
ковых автомобилей, использу-
ющих природный метан.

– Вместе с заправочной стан-
цией в комплексе разместятся 
отдельное здание с оператор-
ной, магазином, санитарно-бы-
товыми и административны-

ми помещениями для персона-
ла, а также три торговых пави-
льона по программе поддержки 
малого бизнеса «Ауыл амана-
ты», – сообщил директор ком-
пании-инвестора. – Для проез-
жающих предусмотрены душе-
вые, санузлы, комната для омо-
вения, намазхана, прачечная, 
номера для отдыха, кафе на 50 
мест и мини-станция техниче-
ского обслуживания.

Подобные комплексы сейчас 
повсеместно возводятся в стра-
нах Европы и США. Теперь на 
такой уровень выходит и Казах-
стан. По прогнозам специали-
стов, наличие метановых запра-
вок привлечет на трассу M-32 
«Самара – Шымкент» сотни  
тысяч машин.

– Сегодня на этом участке 
международного транзитного 
коридора «Западная Европа – 
Западный Китай» пока нет ни 
одной подобной станции, – го-
ворит Демир Юнус Джихат- 
Оглу. – Этот факт вынуждал 
транзитников делать крюк, те-
ряя до двух суток времени. Но-
вые объекты существенно опти-
мизируют маршрут граница с Уз-
бекистаном – Шиели – Арал – 
Карабутак – граница с Россией, 
сократив его протяженность на 
910 километров.

Мониторинг показал, что в 
России функционирует 836 ме-
тановых заправок, в Узбеки-
стане – 1 059. А в Казахстане 
их всего... 17. В нашей стране 
эти комплексы станут первыми 
объектами вне городской чер-
ты и будут рассчитаны на транс-
порт междугородних и между-
народных перевозок. В усло-
виях активного роста транзи-
та они восполнят инфраструк- 
турный пробел, улучшив логи-
стику крупного автомобильного  
коридора страны.

Глядя на архитектурную кон-
цепцию проекта, можно от-
метить, что дизайн комплек-
са гармонично сочетает этниче-
ские мотивы с элементами ми-
нимализма. Разработчик в лице 
бюро BNG Architects создал  

современный и культурно узна-
ваемый образ, отражающий бо-
гатые традиции Казахстана.

– Комплексы объединят эко-
логичный транспорт, комфорт 
и национальный колорит, – до-
бавил региональный директор 
АО «НК «Kazakh Invest» Му-
рат Балабаев. – В шести торго-
вых павильонах свою продук-
цию представят участники про-
екта «Ауыл аманаты». Сельчане 
предложат покупателям мест-
ный рис, шубат, молочные про-
дукты, рыбу, арбузы, дыни... 
Кстати, продавцы в павильонах 
будут платить только за ком-
мунальные услуги. Уверен, что 
этот в своем роде пилотный 
проект задаст новый стандарт 
развитию придорожной инфра-
структуры в Казахстане.

По мнению эксперта регио-
нальной палаты предпринима-
телей области Назым Мурсал, 
открытие комплексов с метано-
выми и электрическими авто-
заправками обещает привлечь 
в регион не менее 2 млрд тен-
ге инвестиций и около 400 млн 
тенге ежегодных налоговых  
поступлений.

– На объектах планируется 
создать 58 постоянных рабочих 
мест, – отметила Назым Мур-
сал. – Ожидается и экологиче-
ский эффект – переход на метан 
в разы снизит вредные выбро-
сы в атмосферу, что важно в ус-
ловиях глобальной зеленой по-
вестки. Эти проекты – не про-
сто бизнес, а еще новый стан-
дарт комфорта, забота об эко-
логии и поддержка местного 
предпринимательства.

Добавлю: в области вдоль 
трассы M-32 расположены 55 
придорожных сервисных ком-
плексов, из которых 52 соот-
ветствуют национальным стан-
дартам. В этом году техниче-
ские условия на строительство 
объектов сервиса получили 
17 предпринимателей. Из них 
пока двое ввели комплексы в 
эксплуатацию.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ
Источник: kazpravda.kz
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В период с 15 марта по 1 июня на тер-
ритории области проходила акция «Чис-
тые водоемы». В ней были задействова-
ны более 400 человек: сотрудники ин-
спекции, рыбного хозяйства, представи-
тели местных исполнительных органов и 
СМИ, волонтеры, привлечено свыше 80 
единиц техники и малогабаритных пла-
вательных судов. Со дна и берегов водо-
емов собрали 10 старых снастей, а так-
же более 12 тонн бытовых отходов. Ин-
спекторы провели разъяснительные бе-
седы с местными жителями о личной  

ответственности за окружающую среду.
В области нерестовый период был 

установлен с 1 апреля по 10 июня. В 
это же время проходила акция «Нерест- 
2025», в рамках которой осуществлял-
ся мониторинг водоёмов. На этот срок 
в регионе был объявлен запрет на лов-
лю всех видов рыб, но некоторые граж-
дане проигнорировали это требование. 
Инспекцией выявлено более 80 пра-
вонарушений рыбоохранного законо-
дательства. У браконьеров изъяли ры-
боловные снасти. Общий ущерб го-

сударству превысил 600 тысяч тенге. 
Отмечалось, что в Аральском море 

запрет на рыболовство действует до  
20 июня. В других районах лов разрешен с 
11 июня, каждый человек может выловить 
до пяти килограммов рыбы. Особо острой 
остается ситуация на Малом Аральском 
море, где действуют браконьеры. Некото-
рые из них используют запрещенные ме-
тоды ловли, включая электроток. По фак-
там незаконной добычи рыбных ресурсов 
возбуждено два уголовных дела. 

Баглан КАРАБАЛАЕВ

Оберегая  природуБолее двенадцати тонн мусо-
ра и отходов было вывезено с во-
доемов области и акватории Ма-
лого Арала, составлено 83 адми-
нистративных протокола на сум-
му более одного миллиона тенге, 
изъято более 600 килограммов 
незаконно выловленной рыбы. 
Таковы итоги природоохранных 
акций «Чистые водоемы» и  
«Нерест-2025». Об этом, в част-
ности, на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций со-
общил руководитель отдела Ара-
ло-Сырдарьинской межобластной 
бассейновой инспекции рыбного 
хозяйства Габит Ермаганбетов. 

Фото из открытых источников
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Как сказал на брифинге в регио-
нальной Службе коммуникаций ди-
ректор ГКП «Қызылорда су жүйе- 
сі» Жасулан Абатов, крайне важную 
роль в новом Водном кодексе играет 
экономия воды. В связи с этим в 
целях повышения культуры во-
досбережения и стимулирова-
ния потребителей к рациональ-
ному использованию ресур-
сов предприятие с мая текущего 
года утвердило дифференциро-
ванный тариф на услуги питье-
вого водоснабжения и водоот-
ведения, рассчитанный на 2025-
2030 годы. 

По словам спикера, основная 
цель новой системы – стимулиро-
вать экономное потребление воды. 
Чем меньше живительной влаги по-
требляется, тем выгоднее тариф. Для 
потребителей, расходующих большие 
объемы, стоимость будет выше, что 
должно мотивировать их рациональ-
но использовать водные ресурсы.

Также дифференциация помо-
жет точнее учитывать потребности 
разных категорий граждан и более 
справедливо распределять расходы 
на водоснабжение.

Так, ранее тариф на питье-
вую воду для населения Кызыл- 
орды составлял 43,79 тенге за 
один кубический метр, а теперь – 
69,42 тенге, то есть увеличился на 
58,5%. Тариф на услуги по отводу 
и очистке сточных вод был 46,16 
тенге за кубометр, ныне он повы-
сился на 53,9% и составляет 67,39 
тенге (без учета НДС).

Согласно новым правилам, та-
рифы на воду теперь дифференци-
рованы по группам потребителей. 
Они разделены на четыре категории 
в зависимости от объёма потребле-
ния на одного человека в месяц. Для 
большинства жителей Кызылорды 

изменений не будет: те, кто исполь-
зует до трёх кубометров воды еже-
месячно, останутся в первой катего-
рии и продолжат оплачивать услу-
гу по сниженной цене. Однако для 

граждан, чей расход превышает этот 
объём, тарифы увеличатся. Теперь 
потребители первой категории (до 
3 куб.м. в месяц) будут платить 69,42 
тенге за кубометр. Для второй кате-
гории (от 3 до 5 куб.м в месяц) та-
риф – 83,30 тенге. Тем, кто потре-
бляет от 5 до 10 куб.м в месяц, при-
дётся платить 104,13 тенге за кубо-
метр. А для потребителей четвёртой 
категории (свыше 10 куб.м в месяц 
или при отсутствии приборов учёта) 
тариф вырос в два раза и теперь со-
ставляет 138,84 тенге за куб.м. 

Как отметил Ж.Абатов, особое 
внимание уделяется потребителям 
без приборов учета, их расходы за 
водоснабжение будут значительно 
выше. Это подчеркивает важность 
установки счетчиков воды, что по-
зволит избежать переплат и обес- 
печить точный учет расходуемого 
ресурса.

– Система тарифов, основанная 
на объемах потребления, сделает 
оплату более прозрачной и справед-
ливой для всех категорий потреби-
телей, стимулируя рациональное ис-
пользование воды, – сказал спикер.

Отметим, что предприятие об-

служивает 87504 абонента, среди 
них 275311 жителей города, осталь-
ные – бюджетные организации, а 
также представители среднего и ма-
лого бизнеса. 

На территории города распо-
ложены два крупных подземных 
источника пресной воды – «Кы-
зылординское» и «Кызылжармин-
ское». Основная часть живитель-
ной влаги добывается на последнем 
месторождении, которое относит-
ся к артезианским. Однако в летнее 
время её всё равно не хватает, по-
этому дополнительно используют 
воду из Сырдарьи, разумеется, по-
сле прохождения полного комплек-
са очистки. Воду выкачивают 112 
глубинных скважин. Несколько лет 

назад началась активная экс-
плуатация подземных резер-
вов, что привело к появлению 
скважин «Мерей», «Степь», 
«Арай», «Мұнайшы», «Қызыл-
жарма» и «Титова».

Как отметил Ж.Абатов, 
среднесуточное производ-
ство воды в городе составля-
ет 91,2 тыс. м³. При увеличе-
нии спроса этот показатель 
возрастает до 105-110 тыс. м³. 

Так, 16 мая 2025 года было зафик-
сировано 105 836 м³, что стало од-
ним из рекордных значений. Ра-
нее максимальный уровень потре-
бления питьевой воды наблюдал-
ся 31 июля 2023 года (108 700 м³) и 
21 июня 2024 года (101 411 м³). Для 
сравнения, в мае 2024 года суточ-
ный объём выдачи воды составил 
76 380 м³.

– Рост потребления воды связан 
с ее активным использованием жи-
телями города в дополнительных 
целях, таких как озеленение, садо-
водческое орошение, мойка авто-
мобилей и так далее. В связи с этим 
все скважины и водозаборные со- 
оружения функционируют в макси-
мальном режиме, – подчеркнул ру-
ководитель предприятия. 

Отметим, что дифференцирован-
ные тарифы успешно применяют-
ся во многих странах, включая Ав-
стралию, Китай, Малайзию, Объ-
единённые Арабские Эмираты, а 
также большинство государств Юж-
ной Америки — Колумбию, Перу, 
Аргентину и Чили. Например, в 
Германии плата за воду варьирует-
ся от 1,9 до 2,7 евро за кубический 

метр (более 200 тенге за куб). В Гре-
ции платежи разделяются на фак-
тические и обязательные. Граждане 
оплачивают фактически израсходо-
ванный объём воды и дополнитель-
но — обязательный годовой налог. 
Тарифы за потребление зависят от 
объёма расхода и составляют от 0,5 
до 1,2 евро и выше за кубический 
метр. Таким образом, для мирового 
сообщества дифференциация тари-
фов — давно устоявшаяся практи-
ка. Многие страны используют три 
и более уровней, активно внедряя 
меры по экономии воды.

Качеству питьевой воды уделяется 
приоритетное внимание. В послед-
нее время жители микрорайонов 
«Арай-2» и «Арай-3» жаловались, 
утверждая, что вместо чистой и про-
зрачной живительной влаги из кра-
нов в их квартирах течет жидкость 
коричневого цвета. По этому поводу 
Ж.Абатов сообщил, что из-за пере- 
боев с электроэнергией работа насос- 
ных станций приостанавливалась, 
но после ее подачи система вновь за-
пускалась в эксплуатацию. За вре-
мя остановки и возобновления про-
цесса на водозаборной станции в ем-
кости с водой из-за большого давле-
ния поднимался песок, скопивший-
ся на ее дне. По этой причине вода 
шла грязная, с песком. 

– Наши специалисты провели не-
обходимые работы по очистке вну-
триквартальной водопроводной сети 
в этих жилых районах, а также водо-
заборного сооружения «Арай». Те-
перь в квартиры жильцов поступа-
ет чистая вода, – отметил директор 
предприятия. – В настоящее вре-
мя там ведётся бурение пяти новых 
скважин. Кроме того, дважды в год — 
весной и осенью – проводятся пла-
новые промывки и дезинфекция го-
родских систем водоснабжения. 

Словом, проблема доступа к 
питьевой воде остается одним из 
самых серьезных вызовов для лю-
бой страны, и Казахстан не исклю-
чение. Будем надеяться, что введе-
ние дифференцированных тари-
фов на воду станет побудительным 
мотивом для того, чтобы люди на-
чали ее экономить. При этом важ-
но помнить, что вода – ограничен-
ный природный ресурс, поэтому бе-
режное потребление сегодня – это 
наша забота о будущих поколениях. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

В настоящее время в Кызылор-
де проживает более 300 тысяч чело-
век и за каждым из них остаются от-
ходы. По словам главного инжене-
ра ГКП на ПХВ «Қызылорда таза-
лығы» Габита Оспанова, вся работа 
по управлению бытовыми отходами 
проводится в рамках Экологическо-
го кодекса и приказов Министерства 

экологии РК, где прописаны все па-
раметры таких мероприятий. 

 Сегодня в Кызылорде насчитыва-
ется более 800 многоэтажных жилых 
домов, во дворах которых установле-
ны более 300 контейнерных площа-
док для сбора мусора. В последнее 
время проводится активная работа 
по их обустройству, вокруг них уста-
навливаются ограждения. В скором 
времени на этих площадках появят-
ся новые контейнеры, отвечающие 

требованиям времени. По графи-
ку мусор должен вывозиться через 
день. Хотя, как говорят коммуналь-
щики, все зависит от наполняемости 
контейнеров. И потому где-то мусор 
вывозится ежедневно, а где-то раз в 
два дня. 

Что же касается частного сектора, 
то оттуда мусор вывозится раз в не-

делю. Зачастую люди упаковывают 
его в мешки или пакеты и оставляют 
вдоль дороги возле своих домов. К 
сожалению, их рвут бродячие собаки 
и кошки, разбрасывая мусор вокруг. 
Нередко жители устанавливают воз-
ле своих домов контейнеры, из кото-
рых мусор забирают по заявке хозя-
ев по мере их наполнения раз или два 
раза в месяц. 

– Кроме этого, в обязанности на-
шего предприятия входит поддер-

жание санитарной чистоты на ули-
цах города, – говорит Г.Оспанов. – 
На эти цели из бюджета выделяются 
средства. Наши работники собирают 
мусор, косят сорную траву, красят 
бордюры, наводят общий порядок. 
В летнее время это и полив автодо-
рог, а зимой – работа по предупреж-
дению гололедных явлений. Всего в 
списке 16 видов работы.

В целом, за сутки из города выво-
зится 290 тонн мусора. На этой ра-
боте сегодня задействовано более 30 
единиц специальной техники, кото-
рые согласно экологическим требо-
ваниям оборудованы GPS, подклю-
ченным к спутниковой навигации. 

Есть у предприятия централизо-
ванная система управления ТБО. 
Она предполагает организацию вы-
воза мусора у населения и предприя-
тий. Компания заключила договоры 
почти с 2700 предпринимателями и 
бюджетными организациями. 

Необходимо отметить, что кро-
ме «Қызылорда тазалығы» вывозом 
мусора в областном центре занима-
ется и ряд частных предпринима-
телей. Согласно требованиям Эко-
логического кодекса, они должны 
иметь специальную технику с GPS, 
однако этого нет. Ведь за услуги GPS 
нужно платить ежемесячно. Частные 
компании по мере своих возмож-
ностей обслуживают субъекты биз-
нес-структур и бюджетные органи-
зации. А вот вывозить мусор с терри-
торий многоэтажных домов и част-
ного сектора они не желают, потому 
как здесь много проблем, хотя бы со 
взиманием оплаты или заключением 
договоров. 

Один из вопросов, который вол-
нует горожан, это состояние поли-
гона твердых бытовых отходов. Как 
говорит Г.Оспанов, раньше этот 

объект был в доверительном управ-
лении компании «Ибрайхан и К». 
Когда полигон исчерпал свои воз-
можности, был закрыт, а в 2020 году 
рядом был построен другой. Здесь в 
2027 году будет построен комплекс 
по сортировке ТБО мощностью 60 
тысяч тонн в год. По современным 
требованиям все мусорные полиго-
ны должны быть оснащены такими 
комплексами. 

В крупных городах есть центры 
по приему отходов и сортировке для 
дальнейшей их переработки. В Кы-
зылорде такого центра нет, есть пун-
кты, которые собирают отходы, к 
примеру, пластик и отправляют их 
на переработку в Шымкент. Рань-
ше некоторые наши бизнесмены от-
правляли их в Россию. Если за рубе-
жом мусорные полигоны приносят 
ощутимую прибыль, у нас процесс 
сортировки и переработки далёк от 
требуемого уровня. 

По словам руководителя област-
ного управления природных ресур-
сов и регулирования природополь-
зования Галымжана Еркебая, в обла-
сти реализуется девять проектов по 
управлению отходами более чем на 
42,5 миллиарда тенге. Один из них – 
«Строительство завода по сортиров-
ке и переработке твердых бытовых 
отходов по южнокорейской техноло-
гии» осуществляет компания «With 
You E&C Kyzylorda» из Южной Ко-
реи. На первых порах здесь планиру-
ется сортировка поступающих на по-
лигон отходов. Инвестор также на-
мерен вырабатывать электроэнер-
гию путем сжигания остатков мусо-
ра после сортировки. 

На данный момент на полигоне 
проходит сортировку около 30 про-
центов ТБО. Это отходы картона, 
алюминиевые банки от различных 
напитков, пластиковая и стеклянная 
посуда. Они сортируются и уклады-
ваются в брикеты или тюки, которые 
затем отправляют в Шымкент. 

На городском полигоне мусор 

пока только сортируется. И потому 
главное требование к инвестору – 
наладить переработку отходов на ме-
сте. Компании лишь недавно был пе-
редан земельный участок площадью 
четыре гектара. Здесь будет установ-

лено оборудование из Южной Ко-
реи. Комплекс, как упоминалось 
выше, будет готов в 2027 году. 

Надо сказать, что сортировку про-
ходит не весь мусор, который достав-
ляется на полигон. К слову, некото-
рые из них не подлежат переработке. 
Это навоз, сухая трава, обломки де-

ревьев – их сразу же закапывают, что-
бы они подверглись процессу гние-
ния. То же самое с пищевыми отхода-
ми, которые закапываются отдельно. 
Из 20 гектаров, которые занимает по-
лигон, девять гектаров отведено для 

этих целей. Есть специальные карты, 
каждая из которых имеет свою пло-
щадь. Есть такая категория отходов, 
как строительные, которые должны 
складироваться отдельно от других. 
Городской акимат должен определить 
место для их захоронения. 

     Жомарт ДОСБОЛ

Гульнур с детства любила во-
зиться на кухне и неплохо готови-
ла. Среди всех блюд у нее непло-
хо получались куры-грили. Вско-
ре женщина стала их готовить для 
сельчан, для этого использовала 
обычную электрическую духовку. 
Она особо не искала клиентов для 
своей продукции, однако её про-
дукция у жителей аула пошла на-
расхват. В результате на одной ду-
ховке становилось все труднее вы-

полнять весь объем заказов и пото-
му женщина была вынуждена со-
кратить выпуск продукции.

Вскоре пошли заказы из аулов 
Мадениет, Жанаталап, Аккыр, что 
подстегнуло интерес к дальнейше-
му развитию бизнеса. Но все упи-
ралось в нехватку средств и тогда 
при поддержке акимата аульного 
округа женщина подала документы 
на получение безвозмездного гран-
та. На эти деньги запланировала 
приобрести специальное оборудо-
вание, чтобы расширить ассорти-
мент продукции. 

Члены комиссии единогласно 
одобрили бизнес-идею многодет-
ной матери из Макпалколя, в ре-
зультате она получила грант поч-
ти в 1,5 миллиона тенге. Все эти 

деньги были израсходованы на 
развитие бизнеса. Сегодня одна 
небольшая комната в доме пред-
принимательницы отведена под 
цех, где из мяса птицы готовят-
ся грили, а также пиццы, доне-
ры, бургеры и чикены. Есть также 
полуфабрикаты. Как говорит жи-
тельница аула Макпалколь Айнур 
Нурылдаева, они всегда выруча-
ют, когда неожиданно домой при-
ходят гости.

– Все, что производит-
ся в цехе Гульнур, всегда 
высокого качества, – го-
ворит женщина. – Нам 
очень нравится ее про-
дукция, которая пользу-
ется популярностью сре-
ди аулчан.

Так повелось испокон 
веков, что люди в ауле 
готовы поддержать друг 
друга. Одно доброе сло-
во земляков для сель-
ской предприниматель-
ницы дорогого стоит и 
стало для нее хорошим 
стимулом. 

Дом Гульнур находит-
ся почти на краю аула, 
что вызывает определен-
ные неудобства. И пото-
му она мечтает построить 

столовую в центре населенного пун-
кта. Однако для этого нужно немало 
денег и пока пришлось оставить эту 
идею до лучших времен. 

В летние месяцы большую по-
мощь женщине оказывают её 
дети. Они нередко сами достав-
ляют заказы потребителям. За сы-
рьём предпринимательница при-
езжает в областной центр и по-
купает все необходимое в опто-
вом магазине. Летом, как прави-
ло, растет количество заказов на 
бургеры. Бывает, в день поступа-
ет 50-60 заказов, в том числе из 
соседних аулов. Гульнур уверена, 
что в скором времени сможет по-
лучить помощь от государства и 
расширить свое дело. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА ЖЕНСКОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Приоритет  –  рациональное  водопотребление
В своем Послании  «Экономический курс Справедливого Ка-

захстана»  Глава государства Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что с учетом тенденции роста населения и экономики к 2040 
году дефицит воды в республике может достичь 12-15 милли-
ардов кубических метров. В связи с чем было предложено пере-
загрузить тарифную политику, внедрить новые методы тарифо-
образования. В рамках реализации поручений Президента стра-
ны в апреле 2025 года принят новый Водный кодекс, в котором 
особое внимание уделяется экономии воды, её повторному ис-
пользованию и дифференциации тарифов.

На пути к заветной цели

Гульнур Тореханова из аула Макпалколь Жалагашско-
го района в предпринимательстве недавно. За короткое вре-
мя она сумела поставить на ноги свое небольшое дело и найти 
постоянных клиентов. 

ЭКОЛОГИЯ

В  борьбе  за  чистоту
Управление твердыми бытовыми отходами во все времена было 

одной из важнейших задач общества. Проблема не утратила сво-
ей актуальности и в наши дни. Вместе с ростом численности на-
селения планеты, естественно, растут объемы отходов деятель-
ности человека.  Не стал исключением и наш город, где сегодня 
на сбор и вывоз мусора привлечены большие силы, с каждым го-
дом обновляется парк специальной техники. 

Фото из открытых источников



НОВОСТИ МИРА

 

Генеральный 
директор 

Марат АРАЛБАЕВ

Главный редактор 
Ботагоз АЖАРБАЕВА

Адрес: Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 4, e-mail: kizvesti@mail.ru, электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 4

Заказ №968
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6122

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

12 июня 2025 г.
www.kzvesti.kz ФОКУС4

Для таких 
граждан постоян-
но открыты двери в Цен-
тре социальной адаптации для 
временного пребывания лиц без опреде-
лённого места жительства, расположен-
ном в Тасбогете. Это место, где обездо-
ленные люди вновь обретают человече-
ское достоинство. О том, как здесь жи-
вут постояльцы, нам рассказала замести-
тель директора по социальным вопросам 
Ажар Наунбаева. 

– Благодаря реконструкции, проведён-
ной в 2013 году, сегодня наш Центр, рас-
считанный на 30 коек, способен принять 
вдвое больше людей, — отметила А. На-
унбаева. – Общая площадь здания состав-
ляет более семисот квадратных метров. У 
нас работает 31 сотрудник. В основном это 
люди, для которых помощь другим – это не 
просто работа, а жизненное призвание.

По словам нашей собеседницы, уч-
реждение — не приют в привычном по-
нимании, а центр адаптации, предостав-
ляющий комплекс специальных соци-
альных услуг. Главная задача – приютить 
бездомных граждан, вернуть им утрачен-
ный социальный статус, подготовить к 
самостоятельной жизни. Здесь оказыва-
ют правовую, медицинскую, психоло-
гическую, бытовую помощь, помогают в 
трудоустройстве. Все услуги предостав-
ляются с учётом индивидуальных потреб-
ностей каждого обратившегося. Приём в 
Центре осуществляется круглосуточно, 
срок пребывания постояльцев – от шести 
месяцев до одного года. 

А.Наунбаева работает в этом учрежде-
нии пятнадцать лет. Именно под ее ру-
ководством здесь были приняты важные 
меры — от взаимодействия с миграцион-
ной службой до оформления подопечным 
инвалидности, пенсий, гражданства. Она 
знает десятки историй о печальных люд-
ских судьбах и о том, как их сотрудники 
буквально возвращали постояльцев оттуда, 
откуда казалось бы уже нет возврата. Среди 
подопечных Центра есть и мужчины, най-
денные без сознания на улицах, и женщи-
ны без документов и памяти. Некоторые 
из них освобождены из тюрем и не знают, 
куда им идти дальше. 

 Вновь прибывшие проходят обязатель-
ный медосмотр и санитарную обработку. 
Противопоказаниями для размещения яв-
ляются инфекционные заболевания, ак-
тивная стадия туберкулёза, опасные пси-
хические расстройства и острое алкоголь-
ное или наркотическое опьянение.

С начала нынешнего года в Центр по-
ступили 37 человек. Один из них сейчас го-
товится к выходу на пенсию, троим оформ-
ляют инвалидность, еще одному помогли 
получить гражданство, семеро направлены 
на стационарное лечение. 

Постояльцы неохотно идут на контакт. 
Здесь они оказались по разным причинам, 
но всех их объединяет одно – отсутствие 
дома, места, где можно почувствовать себя 
в безопасности. Для них Центр стал прию-
том, последней надеждой на возвращение 
к нормальной жизни.

«ПОМНЮ  ТОЛЬКО  РУКИ  — 
ДОБРЫЕ  И  ТЁПЛЫЕ» 

Один из обитателей Центра — Мурат 
(имя изменено) встретил нас во дворе во 
время дневной про-
гулки. Он стоял, опи-
раясь на трость, с 
уставшими, но живы-
ми глазами.

– Не знаю, зачем я 
вам, – немного сму-
щаясь, сказал он. – Я 
ведь уже списанный 
был. На мне крест 
поставили. Прожи-
вал в частном доме на 
окраине города. Дом 
старый в аварийном 
состоянии. Мои ро-
дители давно умер-
ли, родных не оста-
лось. Болезнь сначала 
подкосила ноги, по-
том – волю. Я боль-
ше не мог вставать. 
Лежал в постели, а в 
доме потихоньку ру-
шились стены. Уже 
просто ждал, когда потолок обвалится. Это 
был страшный период, но на самом деле я 
ничего не чувствовал – ни страха, ни на-
дежды. Соседи вызвали социальные служ-
бы – заметили, что из дома давно никто не 
выходит, а во дворе мусор и мёртвая тиши-
на. Сначала меня в больницу отвезли, по-
том сюда. Я даже не помню, как очутился 
в этом Центре. Помню только руки — доб- 
рые и тёплые. Кто-то мыл меня, кормил, 
просто сидел рядом. Я впервые за долгое 
время понял, что кому-то нужен. Знаю, 
что меня ждёт ещё одна дорога, возможно, 
в Дом престарелых. Но теперь я не боюсь. 
Просто понял, что и в старости, и в болез-
ни можно оставаться человеком. 

Мурат всё ещё слаб, но взгляд его уже не 
так безнадежен. Он рассказывает, что про-
шёл долгий курс лечения, провели полное 
обследование, ему оформили документы. 
И теперь он с надеждой смотрит в будущее. 
Многого ему не нужно. Хватит и того, что 
не умрет один в безмолвном, полуразва-
лившемся доме. 

«Я  ДУМАЛ,  ЧТО  ИСЧЕЗ»
Судьба другого постояльца тоже печаль-

на. Это мужчина преклонного возраста. Его 
без сознания нашли на улице прохожие. 
Бригада Скорой медицинской помощи до-
ставила мужчину в городскую больницу, 
где он прошёл курс лечения. После выпи-

ски было некуда идти. Тог-
да его направили в Центр 
социальной адаптации. До-
кументов при нём не оказа-
лось. Имя, дата рождения, 
даже страна гражданства — 
всё оставалось под вопро-
сом. Мужчина лишь твёр-
до повторял: «Я из Казани». 

Команда Центра начала 
сложную процедуру восста-
новления документов. При-
шлось обращаться в мигра-
ционные службы, связы-
ваться с органами в Татар-
стане, писать письма в го-
сударственные учреждения. 
Только через несколько ме-
сяцев подтвердилось: он 
действительно родом из Ка-
зани. Сотрудники Центра 

оформили ему казахстанское гражданство, 
подготовили документы на пенсию. Сейчас 
он проживает в Доме престарелых, в безо-
пасности и, главное, с ощущением, что он 
снова часть общества. Он немногословный 
человек. Однажды сказал дежурной мед-
сестре: «Я думал, что исчез. А оказалось — 

просто потерял-
ся. Спасибо, что 

нашли!».

БЕЗ  ИМЕНИ  И  ВОЗРАСТА 
В 2010 году сюда поступила женщина. 

Она сказала, что ее зовут Айгерим (имя из-
менено). Однако предоставить какую-либо 
информацию о себе не могла — сказывались 

тяжёлые психические отклонения. У неё 
не было ни ИИН, ни свидетельства о рож- 
дении, она даже не знала точной даты свое-
го рождения. Все попытки найти родствен-
ников через социальные сети, телевидение, 
государственные органы не дали результата.

Женщина живёт в Центре уже пятнад-
цать лет. Её здоровье требует регулярно-
го медицинского наблюдения, при ухуд-
шении состояния сотрудники вызывают 
Скорую помощь. Несмотря на все усилия, 
официально она остаётся «невидимкой»: 
без документов и социального статуса.

Сейчас специалисты пытаются через суд 
установить хотя бы приблизительную дату 
её рождения. Это даст возможность офор-
мить ИИН и документы, без которых не-
возможна даже элементарная медицин-
ская помощь. История Айгерим — нагляд-
ный пример того, насколько долгим и не-
простым может быть путь к восстановле-
нию прав личности, когда человек остаётся 
без прошлого.

ОБРЕСТИ  ВЕРУ  В  СЕБЯ
В сентябре прошлого года здесь оказал-

ся мужчина 1976 года рождения, освобо-
дившийся из мест лишения свободы. Он 
поступил в тяжёлом физическом состоя-
нии и с полным отсутствием социальных 
навыков и поддержки. У него были серьёз-
ные проблемы со здоровьем, и поэтому со-
трудники учреждения немедленно обрати-
лись в поликлинику.

Параллельно мужчине оформили 
ЭЦП, зарегистрировали в Центре занято-
сти, добились освобождения от взносов 
по ОСМС. Благодаря усилиям сотрудни-
ков Центра он прошёл лечение в стацио-
наре, ему присвоили статус инвалида тре-
тьей группы. Сейчас он получает положен-
ное пособие. 

Но, пожалуй, самое главное — мужчи-
на снова обрёл себя. Посещая мечеть, по-
знакомился с женщиной, с которой вскоре 
решил связать свою судьбу. Сегодня он не 
просто бывший заключённый, а человек с 
будущим, с домом и надеждой. 

Как отмечает А. Наунбаева, год от года 
Центр продолжает развиваться, повышая 
качество и эффективность оказываемых 
услуг. В прошлом году учреждению выда-
ли санитарную машину. 

...Здесь, на окраине города, среди се-
рых будней и несчастных судеб, каждый 
день совершаются тихие человеческие 
подвиги. Людям возвращают веру в себя. 
Их жизнь вновь обретает смысл. Здесь 
снова учат жить.

Альфия ГАВЫЧЕВА

Послушать популярные 
хиты и шлягеры разных лет 
в исполнении любимого ар-
тиста собрались  люди раз-
ных поколений, что говорит о 
разнообразии его репертуара. 
Благодаря красивому и силь-
ному голосу,  особой непри-
нужденной манере исполне-
ния Бекзат давно и прочно за-
нял свою нишу на кызылор-
динской сцене. Больше десяти 
лет назад после окончания от-
деления вокала Алматинско-
го эстрадно-циркового кол-
леджа имени Ж.Елебекова он 
был принят в Кызылордин-
скую филармонию солистом. 
Кстати, это учебное заведение 
можно назвать кузницей та-
лантов, из его стен вышло не-
мало ныне популярных казах-
станских звезд эстрады. Далее 
Бекзат продолжил образова-
ние в родном городе в универ-
ситете имени Коркыта ата.  

Выбор профессии для 
Б.Молдабергенова не был слу-
чайным, поет он с детства. 
Первую победу,  ІІ место на 
республиканском конкурсе 
«Арай», он одержал в 2007 году 
будучи одним из самых юных 

его участников. В студенче-
ские годы неоднократно ста-
новился лауреатом известных 
песенных конкурсов:  дипло-

мант международного конкур-
са «Шабыт», республиканских 
конкурсов «Жұлдыз», «Туған 
жер» имени Кенеса Дуйсекее- 
ва, лауреат молодежной пре-
мии «Сыр үміті».

Программа концерта была 
представлена пользующими-
ся всенародной любовью пес-

нями казахстанских компо-
зиторов, мировыми хитами. В  
репертуаре певца есть песни 
местных композиторов – Са-
бита Улыкпана, Альберта Ал-
маганбетова, уроженца При- 
аралья Жениса Сейдоллы.

Концерт прошел в сопрово-
ждении вокально-инструмен-
тального ансамбля «Сыр са-
малы» и симфонического ор-

кестра под руководством ди-
рижера Рустама Рысмагамбе-
това. Оба коллектива хорошо 
известны кызылординцам. 

Вечер подарил зрителю 
море бодрости и позитива, 
став для всех ярким подарком 
в летние дни.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Анастасия в этом году окончила десятый 
класс кызылординской школы «Мансап». Де-

вушка занимается в арт-студии «Сафи» под 
руководством Гульзат Журкабаевой. Именно 
ее наставничество и поддержка сыграли клю-
чевую роль в достижениях юной художницы. 
Участие в олимпиаде стало возможным благо-
даря содействию учебного заведения Cambridge 
Academy (Алматы).

— О конкурсе узнала случайно, наткнув-
шись на информацию в интернете, и сразу ре-
шила попробовать свои силы, — рассказыва-
ет Анастасия. — На олимпиаде в Лос-Анджеле-
се я представила портрет главного героя аниме 
«Мемуары Ванитаса». Его яркий образ и хариз-
ма привлекли меня, и я постаралась передать 
их в своем творчестве. Для меня этот конкурс 
стал не только возможностью проявить себя, но 
и бесценным опытом. Я приобрела новых дру-
зей и влилась в международное художественное 
сообщество. Это площадка для обмена мнения-
ми и идеями. Участникам конкурса показали 
знаковые места Лос-Анджелеса – Аллею сла-

вы, обсерваторию Гриффит, музей Гетти, ки-
нокомпании Universal Studios и Warner Bros. и 
другие. 

 С пяти лет наша юная героиня стремилась 
передать свои фантазии на бумаге, используя 
карандаши и краски. В восьмом классе она ста-
ла серьезно работать над техникой, что приве-
ло к участию в конкурсах. На одном из них де-
вочка представила свою первую картину, на 
которой был изображен японский карп Кои, 
символизирующий удачу и духовное совер-
шенствование. Она призер многих респу-
бликанских и международных творческих 
состязаний. 

В своих работах юная художница исполь-
зует акриловые краски и маркеры на акри-
ловой основе. Ее картины впечатляют тех-
никой исполнения и глубиной художествен-
ного замысла. Они реалистичны и вырази-
тельны. Взглянув на них впервые, можно 

подумать, будто это цифровые иллюстрации. 
В будущем А. Ким планирует работать в 

сфере архитектуры, создавать современные го-
родские пространства. Олимпиада XCEL стала 
важным шагом на этом пути. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Песни, которые мы любим
ФИЛАРМОНИЯ 

ЗНАЙ НАШИХ!

Золотая  медаль  юной  художницы
Шестнадцатилетняя Анастасия Ким завоевала золотую медаль на олимпиаде XCEL 

по рисованию, прошедшей на базе университета UCLA в Лос-Анджелесе (США). В 
престижном творческом состязании приняли участие художники почти из пятидесяти 
стран, в том числе из Казахстана, России, Кореи, Китая, США и других. 

В Кызылорде в Центре искусства состоялся твор-
ческий вечер солиста областной филармонии Бекза-
та Молдабергенова. Концерт стал своего рода отче-
том  молодого певца перед слушателем и собрал пол-
ный зал зрителей.

Жизнь бездомного человека – трагедия, разыгрывающаяся на фоне всеобщего 
равнодушия. Как так получается, что вчерашний инженер, учитель или врач ока-
зывается на улице, без средств к существованию, без крыши над головой? Причин 
много: потеря работы, развод, долги, алкоголизм, пристрастие к наркотикам, пси-
хические заболевания. Часто это совокупность факторов, наслаивающихся друг на 
друга, пока человек не теряет контроль над своей жизнью. Оказавшись на улице, 
сложно вернуться к нормальной жизни. Отсутствие документов, социальных свя-

зей, подорванное здоровье – все это создает замкнутый круг. Но надежда 
есть. Уже много лет в нашей стране, в том числе и Кызылорде, работа-

ют учреждения, где людям помогают восстановить документы, 
получить медицинскую помощь, найти работу, пройти 

курс реабилитации. Это шанс начать жизнь
с чистого листа.

ОБЩЕСТВО

Шанс начать жизнь с чистого листа

Фото автора
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